
В Совете Федерации Российской Федерации 

30 сентября 2014 года на первой сессии Государственного Собрания –  

Эл Курултай Республики Алтай шестого созыва путём тайного голосования 

бывший вице-спикер республиканского Парламента, депутат ГС-ЭК РА шестого 

созыва по избирательному округу № 19 (Чойский район) Татьяна Анатольевна 

Гигель большинством голосов наделена полномочиями члена Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации – представителя от 

Государственного Собрания - Эл Курултай Республики Алтай. 

Об участии в работе Совета Федерации 

В 2015 году состоялось 19 пленарных заседаний Совета Федерации, в том 

числе одно внеочередное. Татьяна Анатольевна Гигель принимала активное 

участие во всех заседаниях. 

Советом Федерации рассмотрены и одобрены 8 федеральных 

конституционных законов, 470 федеральных законов, из них 45 федеральных 

законов о ратификации международных договоров и соглашений Российской 

Федерации с другими государствами и международными организациям и 

Федеральный закон «О приостановлении Российской Федерацией действия 

Договора о зоне свободной торговли в отношении Украины». 2 федеральных 

закона отклонены Советом Федерации. Из общего числа рассмотренных палатой 

законов 6% инициированы Президентом Российской Федерации, 54% - 

Правительством Российской Федерации, 26% - депутатами Государственной 

Думы, 7% - законодательными (представительными) органами государственной 

власти субъектов Российской Федерации, 6% - членами Совета Федерации. 

3 декабря в Кремле Татьяна Анатольевна приняла участие в совместном 

заседании палат Федерального Собрания Российской Федерации для 

заслушивания Послания Президента Российской Федерации Федеральному 

Собранию Российской Федерации. 

В 2015 году по инициативе Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко 

появился новый формат в деятельности палаты - «время эксперта». Проведено 19 

заседаний Совета палаты. По поручению председателя Комитета по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Т.А. Гигель принимала 

участие в одном из этих заседаний, как представитель Комитета.  

Татьяна Анатольевна приняла активное участие в Евразийском женском 

форуме, который проходил в Санкт-Петербурге 24-25 сентября 2015 года в 

Таврическом дворце. Форум стал масштабным международным мероприятием, 

продемонстрировавшим высокий потенциал международной женской 

общественности в решении актуальных социально-экономических и 

гуманитарных проблем, в укреплении мира, доверия и взаимопонимания между 

народами. В декабре 2015 года в Совете Федерации проводилось совещание по 

итогам Евразийского женского форума с лидерами региональных женских 

общественных организаций, в котором сенатор также принимала активное 

участие. 



Как член Совета Федерации Т.А. Гигель участвовала в различных 

мероприятиях, таких как: 

- парламентские слушания на тему: «О прогнозе социально-экономического 

развития Российской Федерации до 2018 года»; 

- круглые столы, которые проводились в 2015 году комитетами Совета 

Федерации, по темам: «Статус члена Совета Федерации, проблемы исторической 

преемственности и современность», «О стоимости строительства автомобильных 

дорог и мерах, применяемых в целях удвоения дорожного строительства», 

«Реализация Федерального закона «Об основах социального обслуживания 

граждан Российской Федерации: первые результаты и проблемы». 

Большое внимание Совет Федерации уделял подготовке и проведению 

празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. 

Сенатор приняла участие в мероприятиях Совета Федерации, посвящённых этой 

дате, а также в торжественных мероприятиях, посвящённых 70-летию Победы, 

проводимых в Республике Алтай.  

Об участие в работе Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию 

В 2015 проведено 19 заседаний Комитета, в том числе 10 расширенных, а 

также выездное заседание Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию на тему: «Проблемы и 

перспективы развития прудовой аквакультуры» (Московская область, Ногинский 

район, пос. Рыбхоз, ОАО «Бисеровский рыбокомбинат», октябрь 2015 года).  

Всего на этих заседаниях Комитета было рассмотрено 392 вопроса, в том 

числе 74 из них рассмотрены с участием представителей федеральных органов 

государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации, общественных объединений и научных учреждений. Т.А. Гигель 

приняла активное участие в работе всех заседаний.  

Особое внимание комитета было уделено следующим федеральным законам 

(при внесении изменений): «О развитии сельского хозяйства» (в части 

регламентации приобретения сельскохозяйственной продукции при проведении 

государственных закупочных интервенций; в части определения эффективности 

сельскохозяйственной техники, учитываемой при оказании государственной 

поддержки), «О сельскохозяйственной кооперации» (в части совершенствования 

надзора за сельскохозяйственными кредитными потребительскими 

кооперативами), «О ветеринарии» (в части установления ветеринарных правил), 

«О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» (в части 

установления требований по сохранению анадромных видов рыб на путях 

нерестовых миграций), «Об отходах производства и потребления» (в части 

обеспечения безопасной утилизации самоходных машин, прицепов к ним),  

«Об охране окружающей среды», «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» (в части установления особенностей предоставления земельных 

участков, находящихся в собственности субъектов Российской Федерации и 



выделенных в счёт невостребованных земельных долей), «Лесной кодекс 

Российской Федерации» (в части совершенствования правового регулирования 

защиты лесов от вредных организмов и иного негативного воздействия) и др. 

Комитетом осуществлялось рассмотрение законодательных инициатив 

законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации. В декабре 2015 года была рассмотрена законодательная 

инициатива Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай  

«О внесении изменений в статьи 42 и 78 Земельного кодекса Российской 

Федерации и Лесной кодекс Российской Федерации в части правового 

регулирования защиты лесов, расположенных на землях сельскохозяйственного 

назначения». 30 ноября 2015 года она была одобрена Советом Государственной 

Думы. Т.А. Гигель удалось убедить коллег в необходимости принятия данного 

закона.  

Одной из форм работы комитета является заседание круглых столов и 

выездных совещаний-мероприятий. В 2015 году Татьяна Анатольевна приняла 

непосредственное участие в работе этих мероприятий. Принцип участия в них 

был выбран по темам, которые наиболее интересны для Республики Алтай: 

- совещание «О ситуации в сельском хозяйстве, мерах по обеспечению 

устойчивого функционирования сельскохозяйственного производства и 

импортозамещения в отрасли» (совместно с Ассоциацией крестьянских 

(фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов России (АККОР) и 

с участием делегатов XXVI съезда АККОР и представителей Министерства 

сельского хозяйства Российской Федерации, других федеральных органов 

исполнительной власти, ОАО «Россельхозбанк», ОАО «Росагролизинг») (февраль 

2015 года); 

– совещание «Осуществление мероприятий по охране лесов от пожаров. 

Задачи, проблемы и пути решения» (с участием заместителя Министра 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации - руководителя 

Федерального агентства лесного хозяйства И.В. Валентика) (март 2015 года); 

– совещание «О проекте концепции развития грибоводства в Российской 

Федерации на период 2015–2020 годов», подготовленное Ассоциацией «Теплицы 

России» (апрель 2015 года);  

– семинар-совещание «О состоянии лесного комплекса и об основных 

направлениях интенсификации использования и воспроизводства лесов: вопросы 

правового обеспечения» (сентябрь 2015 года); 

– выездное заседание Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию по теме: «Проблемы и 

перспективы развития прудовой аквакультуры» (Московская область, Ногинский 

район, пос. Рыбхоз, ОАО «Бисеровский рыбокомбинат», октябрь 2015 года); 

– совещание «Сбор данных и сельскохозяйственная статистика» (в рамках 

проекта «Германо-Российский аграрно-политический диалог» с участием 

экспертов из Федеративной Республики Германия) (ноябрь 2015 года). 



– заседание круглого стола на тему: «Проблемы законодательного 

регулирования взимания и использования платы за негативное воздействие на 

окружающую среду в Российской Федерации» (ноябрь 2015 года); 

– совещание «О ходе реализации Федерального закона от 29 декабря 2014 

года № 458-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об отходах 

производства и потребления», отдельные законодательные акты Российской 

Федерации и признании утратившими силу отдельных законодательных актов 

(положений законодательных актов) Российской Федерации» (декабрь 2015 года); 

– заседание Совета по вопросам агропромышленного комплекса и 

природопользования при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации на тему: «О ходе реализации федеральной целевой программы 

«Устойчивое развитие сельских территорий на 2014-2017 годы и на период до 

2020 года» (декабрь 2015 года).  

Сенатор принимала участие в работе российской агропромышленной 

выставки «Золотая осень», проходившей в рамках мероприятий посвящённых 

Дню работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности. 

По поручению председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию принимала участие в работе 

научно-практической конференции «Инновационные технологии в пищевой и 

перерабатывающей промышленности Российской Федерации для решения 

проблем импортозамещения». 

По поручению руководства Комитета Т.А. Гигель курирует направление - 

развитие социально-образовательные проекты «Эколята-Дошколята» 

(дошкольные образовательные организации), «Эколята» (начальные классы) и 

«Молодые защитники природы (5-11 классы), которое утверждено комитетами 

СФ по аграрно-продовольственной политике, по науке, образованию и культуре и 

по социальной политике при поддержке Председателя Совета Федерации  

В.И. Матвиенко. Татьяна Гигель выступила с инициативой создания в Совете 

Федерации «Клуба Эколят и Молодых защитников природы». В рамках 

Глобального форума IPLA-2015 принимала участие во второй Всероссийской 

встречи «Экологическая культура и просвещение: диалог регионов». 

О работе в Экспертно-консультативном совете по лесному комплексу 

Учитывая проблемы лесного комплекса Республики Алтай, опираясь на 

опыт работы в лесном хозяйстве, Татьяна Гигель внесла ряд предложений по 

финансовым, нормативно-правовым и другим вопросам, имеющим ключевое 

значение для развития лесного комплекса страны в целом. Комитет поддержал 

постановку этих вопросов. Они стали основой для рассмотрения на заседаниях и 

круглых столах.  

Была поддержана инициатива Татьяны Гигель по созданию в рамках 

Комитета экспертно-консультативного Совета по лесному комплексу. Такой совет 

создан. В него вошли ведущие специалисты, эксперты, руководители 

предприятий и научных учреждений комплекса, Комитет Торгово-промышленной 



палаты Российской Федерации по лесному комплексу, полиграфической 

промышленности и упаковки. Т.А. Гигель предложили возглавить этот Совет.  

В настоящее время приоритетными направлениями работы Совета являются 

вопросы интенсификации использования и воспроизводства лесов, участие в 

разработке стратегии развития лесного комплекса на период до 2030 года.  

В 2015 году состоялись следующие заседания Экспертно-консультативного 

Совета по лесному комплексу при Комитете: «Перспективы интенсификации 

лесного хозяйства Российской Федерации» (март 2015 года); «Состояние 

лесопромышленного комплекса: проблемы и пути решения» (май 2015 года); 

«Основные направления деятельности: задачи, перспективы, приоритеты 

совершенствования законодательного обеспечения развития лесного комплекса» 

(октябрь 2015 года); «Вопросы законодательного обеспечения развития лесного 

машиностроения: проблемы и пути решения» (декабрь 2015 года). 

В июне 2015 года в г. Барнауле проходила Международная конференция по 

теме: «Перспективы интенсификации лесного хозяйства и обеспечение охраны 

лесов от пожаров: задачи, проблемы, зарубежный опыт». В основу рекомендаций 

конференции легли некоторые предложения Т.А. Гигель. 

В июле 2015 года Экспертный совет направил проект Концепции 

интенсификации использования и воспроизводства лесов, разработанный 

Минприроды России, в органы законодательной и исполнительной власти 50 

субъектам Российской Федерации как лесных, так и малолесных, с просьбой дать 

замечания и предложения по Концепции, а также направить предложения о мерах, 

необходимых для развития лесного комплекса региона. Обобщая поступившие 

замечания и предложения, видна не только высокая степень заинтересованности 

субъектов в данной работе, но и некоторая обеспокоенность и даже, в ряде 

случаев, несогласие с предлагаемыми решениями в области лесоводства.  

Работа по поручениям  

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай 

За отчётный период на имя сенатора поступило 4 обращения 

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, а именно: 

- «Об Обращении ГС-ЭК РА к Председателю Правительства Российской 

Федерации Д.А. Медведеву и Председателю ГД ФС РФ С.Е. Нарышкину по 

вопросу обеспечения жильем инвалидов и семей, имеющих детей-инвалидов, 

нуждающихся в улучшении жилищный условий, вставших на учет после 1 января 

2005 года»; 

- «О законодательной инициативе ГС-ЭК РА по внесению в ГД ФС РФ проект 

ФЗ «О внесении изменений в ФЗ «Об образовании в РФ»; 

- «О законодательной инициативе ГС-ЭК РА по внесению в ГД ФС РФ 

проекта ФЗ «О внесении изменений в ст.42 и 78 ЗК РФ и Лесной кодекс РФ в 

части правового регулирования защиты лесов, расположенных на землях 

сельхозназначения»;  



- «О законодательной инициативе ГС-ЭК РА по внесению в ГД ФС РФ 

проекта ФЗ «О внесении изменений в ст.5 ФЗ «Об исчислении времени». 

Для рассмотрения обращений была организована работа с ответственными 

комитетами в Государственной Думе и Совете Федерации, а также с 

федеральными органами исполнительной власти. Направлены письма в адрес 

Председателя Правительства Российской Федерации и Председателя 

Государственной Думы о поддержке данных инициатив и личном участии  

Т.А. Гигель в работе над законопроектами. Работа над ними будет продолжена. 

*** 

Татьяна Анатольевна Гигель принимала активное участие в общественно-

политической жизни Республики Алтай. За прошедший год участвовала в работе 

сессий Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, 

встречалась с руководством Республики Алтай и членами Правительства 

Республики Алтай, депутатами Республики Алтай.  

В рамках рабочего визита в феврале месяце посетила Улаганский район. 

Провела встречу с коллективами Акташской общеобразовательной школы и 

БУРА «Республиканский психоневрологический интернат». Главной темой 

разговора стала перспектива развития учреждения. Прошли встречи с 

работниками фермерских хозяйств поселения. На встречах обсуждались основные 

направления государственной политики в сфере поддержки здравоохранения, 

образования, агропромышленного комплекса, предпринимательства, укрепления 

жизнеобеспечивающей инфраструктуры в условиях экономических санкций.  

В апреле 2015 года в Шебалинском районе была организована рабочая 

встреча с работниками Чергинского маслосырзавода и работниками КФХ 

Сойтошева М.В., выпускающих высококачественную молочную продукцию. 

Татьяна Гигель посетила в с. Кумалыр фермерское хозяйство, занимающееся 

производством мясомолочной продукции. На встречах поднимались вопросы о 

государственной поддержке развития малого предпринимательства, обсуждались 

проблемы сбыта продукции, закрепления земли под кормовую базу, наличия 

выпасов. 

В мае, в рамках празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной 

войне 1941-1945 годов Татьяна Анатольевна приняла участие в закладке кедровой 

аллеи в честь 70-летия Победы в городском саду г. Горно-Алтайска, в 

традиционном для Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай 

фестивале патриотической песни. При содействии сенатора были 

реконструированы монументы Славы в Чойском районе. Накануне праздника 

Победы она встретилась с ветеранами Великой Отечественной войны Чойского 

района, чтобы лично поблагодарить их за великий подвиг. 

В июне Татьяна Гигель приняла участие в подготовке и проведении 

выездного заседания Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности на тему: «Совершенствование обеспечения 

парламентской деятельности как эффективный инструмент повышения качества 



законотворческой работы». На заседании обсуждались вопросы выстраивания 

эффективного взаимодействия федеральных и региональных парламентариев в 

законодательном процессе.  

Татьяна Анатольевна участвовала в таких мероприятиях, как: 70-летие со 

дня рождения первого Главы Республики Алтай Валерия Ивановича Чаптынова; 

ежегодная конференция педагогических работников Чойского района; церемония 

освящения храма Успенской Божьей Матери в селе Чоя; празднование 185-летия 

Алтайской духовной миссии (приезд в Республику Алтай Патриарха Московского 

и Всея Руси Кирилла); публичные слушания по рассмотрению республиканского 

бюджета на 2016 год. 

Являясь членом Всероссийской политической Партии «Единая Россия» 

принимала участие в партийной работе региона, в том числе и в работе 

региональной общественной приемной Председателя Партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» Д.А. Медведева в Республике Алтай. 

Значительное место в работе сенатора занимает рассмотрение обращений 

граждан. За 2015 год поступило 68 обращений, из них 64 исполнено, 4 - на 

контроле. Тематика обращений: вопросы социальной сферы (трудоустройство, 

выплата компенсации пострадавшим во время наводнения, вопросы 

здравоохранения и образования), земельные вопросы, оказание юридической 

помощи, обеспечение жильём, вопросы аграрного сектора.  

В 2015 году работа сенатора постоянно освещалась в средствах массовой 

информации республики: в интернет-ресурсах региональных информационных 

агентств, региональных и местных периодических печатных изданиях, эфире 

телерадиокомпании ГТРК «Горный Алтай». Кроме того, данная информация 

регулярно публиковалась на сайтах Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации и Государственного Собрания – Эл Курултай Республики 

Алтай.  
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